
別記様式 
会　議　録 

 
 会議の名称 令和４年度　第５回　西方地域会議

 開催日時 令和４年１０月２７日（木）　１９時００分 ～ １９時５８分

 開催場所 西方公民館　２階大会議室

 出席者氏名 青木 彩季　　飯沼 邦章　　石川 久子　　大塚 孝司朗　　荻原 幸一　　

小林 悦子　　 鈴木 幸恵　　中新井　隆雄　　山ノ井 一男　

 欠席者氏名 荒木　あゆみ　　小川 和佳子　　駒場　 威 　古澤 良夫　　和賀井 公子　

 事務局職員職氏名 西方地域づくり推進課長　中田　治彦　 
西方地域づくり推進課副主幹　寺内 史幸 
西方地域づくり推進課主査　加藤　幸子

 その他出席者等 総合政策課副主幹　早乙女　忠芳 
総合政策課主査　　石橋　一宏

 会議事項 １　開会 
２　あいさつ 
３　議事 
    （１）協議事項 
　　　　①（仮称）第２次栃木市総合計画における地域会議から頂戴 

いたしましたご意見等について（報告） 
　　　　②地域未来ビジョンの策定について 
４　その他 
　　（１）委員報告 
　　（２）事務連絡 
５　閉会

 会議の公開又は 
非公開の別

公開

 傍聴人の数 なし

 その他必要事項

 
会議の経過

 発言者 議題・発言内容・決定事項

 進行：事務局 
 
 
会長 
 
 
 
 

１　開会（19:00~） 
 
２　あいさつ 
　　　大塚会長よりあいさつがあった。 
 
３　議事 
（１）協議事項 

①　（仮称）第２次栃木市総合計画における地域会議から頂戴いたしました
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A 委員 
 
 

ご意見等について（報告） 
〈説明〉 

担当課に対し説明を求める。 
 

資料に基づき総合政策課が説明。 
 

　　　　昨年度、地域会議から頂戴したご意見について、地域毎に一覧表を作成し、　

一覧表を作成後それぞれの分野別に振り分け（見開き左ページ）、同じような

意見を整理（見開き右ページ）という流れでまとめました。最終的に具体的

な地域の名称は外れてしまいましたが、意見はすべて反映されているのでご

了承願います。 
　　　　資料にある様に１１月１６日（水）から、パブリックコメントを実施する

ので、総合支所に設置する資料や市ホームページにてぜひご覧いただき、小

さなことでも結構なのでご意見をお寄せいただきたいと思います。 
 

　　各委員の意見を求める。 
 
　　〈質問・意見〉 
 
 　意見等なし 
 
　　では、① （仮称）第２次栃木市総合計画における地域会議から頂戴いたし

ましたご意見等についての報告は以上といたします。 
　　　総合政策課職員の退室を認めます。 
 

②　地域未来ビジョンの策定について 
〈説明〉 
事務局に対し説明を求める。 

 
　　　資料により事務局説明 
 
　　　（仮称）第２次栃木市総合計画において、各地域会議から徴取した意見は、

「栃木市の将来像」として集約されることになったので、改めて地域未来ビジ

ョンとして各地域の将来像をまとめることになりました。 
　　開催通知に同封の「西方地域の魅力と課題」発表用紙に記入していただいた

かと思いますので、課題及び魅力について発表をお願いします。 
　　 
　（各委員、西方地域の魅力と課題を発表） 
　　都市基盤の充実は、一部では基盤整備されている。駅西地区の整備が必要。 
　　自然環境の保全と活用では、地域を囲む桜の回廊があるのが魅力。一部分桜

のないところがある。 
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　　歴史文化の保存及び活用は、保存活動が進んでおり、もっと PR すべきと思

う。 
　　特色ある農林業の展開は、イチゴ栽培に活路がある。もっと大々的に道の駅

でのイチゴ販売の活用を図る。 
　　企業誘致の推進は、スマートインターチェンジができ、中核団地と関連して

魅力的である、スマートインターチェンジの関連道路の整備が必要。 
　　 
　　都市基盤の充実は、人と車の安全性と利便性。 
　　自然環境の保全と活用は、美しい景観と町おこしイベント、保全に関わる人

材と費用。 
　　歴史文化の保存及び活用は、観光拠点づくり、地域への波及効果。 
　　特色ある農林業の展開は、地域の活性化や交流人口の増加、持続可能な農業

の実現。 
　　企業誘致の推進は、地域創生バランスの取れた整備。 
　　 
　　都市基盤の充実は、目立ったものがない、活気が欲しい 
　　自然環境の保全と活用は、美しい桜（フォトコンテスト）を実施している。

PR 活動が少ない、老木が目立つ。 
　　歴史文化の保存及び活用は、西方城の土塁の素晴らしさ・中世の山城として

の良さがある。PR が少ない。歴女ブーム・城ブームだけど、どれだけの人が

西方城を知っているか不安。将来を担う小学生・中学生がどれだけ知ってい

るか？ 
　　特色ある農林業の展開は、道の駅の駐車場から男体山がきれいに見える。

R293 沿いで交通の便が良い。レストランとの融合。PR が足りない。温泉と

のマッチングが欲しい。 
　　企業誘致の推進は、東北道、北関道（高速道路）のインターチェンジが近い

事。中核工業団地との関係が弱い事。 
　 
　　都市基盤の充実は、通学路の整備（歩道の確保）が課題。 
　　自然環境の保全と活用は、地域内の公園には八幡山公園のように、公園のあ

ちこちにストレッチ遊具があったらもっと楽しめるのではないか。 
　　歴史文化の保存及び活用は、御城印を作成してはどうか。 
　　特色ある農林業の展開は、生産者の PR 表示、西方で取れた食材のみで弁当・

定食の作成（壬生でやっているようなお殿様御膳） 
　　企業誘致の推進は、スマートインターチェンジから宇都宮西工業団地までの

道の整備。ガソリンスタンドがない。 
　　 
　　都市基盤の充実は、駅周辺に魅力なし。閑散としている駅周辺の活性化・整

備が課題。 
自然環境の保全と活用は、桜まつりが魅力だが老木が目立つ。対策を早急

に。 
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歴史文化の保存及び活用は、歴史ある城址、八百比丘尼伝説がある。まだ

まだ多くの人に認知されていないので、PR 対策が必要。 
特色ある農林業の展開は、色々な農産物がある。出品者に年配の方が多い

ので対策を。 
企業誘致の推進は、東北自動車道のスマートインターチェンジ企業誘致し

やすい。雇用につながるような企業の誘致が必要。地元の地主に理解をして

もらい、整地をする。 
 
　　都市基盤の充実は、金崎駅周辺に、あまり魅力を感じられない。商店の活性

化。PR が少ない。 
自然環境の保全と活用は、桜開花時期の桜堤からふれあいパークまでの景

観。の老木の植え替え。遊歩道としての維持管理・本城橋や高速道路の橋架

下付近の整備。 
歴史文化の保存及び活用は、歴史内容の奥深さ。歴史の内容を途絶えさせ

ないようにするための継続をどのように進めるか。 
企業誘致の推進は、期待は大である。 

 
　　都市基盤の充実は、魅力はあまりないのでは？店舗数は減ることはあっても

増えることはない。空き店舗の利用や、駅周辺に無料駐車場を整備、西側に

も改札を作って駐車場を整備する。 
自然環境の保全と活用は、若い人たちが桜堤をさらに整備拡張するなど一

生懸命やっている。人手が足りない時は手伝いに行ける体制を整えるとか、

PR 活動であるとか、中心になって活動している人と協力してやっていけたら

よい。 
歴史文化の保存及び活用は、地域の若い人、地元の人が頑張っている。人

的・PR・その他支援が必要。 
特色ある農林業の展開は、桜おとめ・イチゴを中心に既に認知度は上がっ

てきているが、PR 不足。 
企業誘致の推進は、R293 が整備されており、道の駅も近い。あれだけの道

路があって店舗が増えないのはおかしい。大型店舗ではなくても、幅広い業

種があれば人も集まると思う 
 
　　　都市基盤の充実は、駅は町を訪れた人の第一印象になるので、案内図のよ

うなものが必要だと感じている。学生の利用が多いが、駅周辺は夜暗いので

灯りが必要。 
自然環境の保全と活用は、桜のシーズンは訪れる方も多い。ベンチやトイ

レがないのが問題。 
歴史文化の保存及び活用は、西方城にあがったときに何もなく、どこがど

うなっているのか分からない。 
特色ある農林業の展開では、道の駅に地元のものが少ない。もっと地元中

心な道の駅になって欲しい。 
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企業誘致の推進は、既存の店舗などでは発信力が弱い。西方にない企業を

誘致して欲しい。 
 

発表用紙は会議終了後回収します。内容は欠席者分も含めて取りまとめ一

覧を作成のうえ、次回地域会議開催通知に同封するので、まちづくりのテー

マ・キャッチコピーの検討のため、事前にお目通し願います。 
 

では、地域未来ビジョンの策定について、以上のとおりでよろしいか。 
 
　　　異議等なし 
 

　　　事務局は取りまとめしたものを次回開催通知に同封し、委員は一読の上次

回会議の出席願います。 
　　　 
　４　その他 
（１）委員報告 
　　　報告事項のある委員は、お願いしたい。 
 
　　　出席委員より、上下水道事業調査委員会の報告（会議資料の回覧） 
　　　栃木市の上下水道事業の赤字が大きく、対策をどうするのかという話であ

り、先日の会議はその状況を報告する内容でした。 
　　　自分としては、上下水道事業は事業の性格から、赤字は仕方がない部分も

あり、民営には向いていないと思っています。赤字の改善は当然ですが、将

来的な値上げは避けられません。一度に値上げするのではなく、段階的に少

しずつとお願いしています。 
　　　西方地域で現在 2 か所ある農村集落排水事業は、４年後には下水道に接続

します。使用料は値上がりします。 
 
（２）事務連絡 

　①　１２月配布予定で、西方地域会議だよりを作成するのでご承知おきく

ださい。掲載内容は、令和５年度実施分地域予算提案事業計画書の提出

について・令和４年度実施地域予算事業の進捗状況・地域の話題等です。 
 

　②　次回地域会議　令和 4 年 11 月 24 日（木）19：00～ 
　 

 
５　閉会（~19：58） 
　　以上で本日の会議は全て終了する。 


